

3 Interroger le sens du soin et de l'accompagnement

La Fondation Clariane travaille sur les thématiques et réfléchit sur les pratiques actuelles mais aussi sur les nouveaux métiers dans le secteur de la santé.

Quelques projets et réalisations

Débats ouverts au public en 2023



Organisation de plateaux pour susciter débats et réflexions sur le sens du soin et de l'accompagnement :

- 9 février : premier plateau de la Fondation Clariane *Aimer soigner* ;
- 1^{er} juin : plateau sur la thématique « Prendre soin jusqu'au bout » ;
- 14 septembre : plateau sur la médiation face aux conflits dans les lieux de soin ;
- 14 décembre : plateau sur l'impact de l'intelligence artificielle (IA) sur les métiers du soin.

Organisation des rencontres *Regards croisés* dans des lieux de soin :

- 18 avril : première rencontre à la clinique Incea du Perreux-sur-Marne sur la souffrance existentielle des soignants face à la maladie, la souffrance et la mort ;
- 5 juillet : rencontre à la clinique Incea Gustav Zander sur la thématique « Environnement et santé ».

Retrouvez les rediffusions des événements sur le site fondation.clariane.com et suivez-nous sur les réseaux sociaux.



Études sociétales autour du soin

En 2023

Menée par la Fondation Clariane et IPSOS dans sept pays européens sur un échantillon de 3 500 jeunes, l'enquête exclusive réalisée auprès des 16-20 ans sur leur perception des métiers du soin montre à la fois une image très positive et une faible attractivité du

secteur. Pour 85 % des jeunes Français, le métier de soignant est utile et apporte aux autres. Pour autant, ces métiers n'entrent pas en résonance avec les principales aspirations professionnelles des jeunes d'aujourd'hui.

En 2024

Étude sur le temps et le soin.

Recherche

- Financement de la thèse *Travailler et vivre avec des robots, un futur possible en Ehpad*.
- Financement d'une thèse en histoire *Les aides-soignantes en France, de 1949 à nos jours*.
- Collaboration avec Monique Rothan-Tondeur, professeure associée à l'université Sorbonne-Paris-Nord, titulaire de la chaire Recherche sciences infirmières.

Comité scientifique

La Fondation Clariane *Aimer soigner* s'appuie pour la conduite de ses travaux sur l'apport et l'impulsion de son comité scientifique. Présidé depuis 2017 par le professeur Serge Guérin, il est composé de trente membres aux expertises diverses dans les domaines des sciences humaines et médicales.

Composition : Cédric Annweiler, Anne-Marie Armanteras, Gilles Berrut, Elise Cabanes, Philippe Cahen, Catherine Cornibert, Guillaume Gontard, Serge Guérin, Philippe Gutton, Christian Heslon, Stéphane Hugon, Claude Jeandel, Loïc Josseran, Valérie Egloff, Abdelaali El Badaoui, Nelly Heraud, Coraline Hingray, Damien Le Guay, Pauline Lenesley, Richard Michel, Sophie Moulías, Philippe Perrin, Antoine Piau, Thomas Rapp, Monique Rothan-Tondeur, Jean-Daniel Remond, Stéphane Sanchez, Pierre-Henri Tavoillot, Jérôme Vandekerckhove, Gérard Viens.

Fondation Clariane, fondation d'entreprise - 21-25 rue Balzac - 75008 Paris - REE 835 046 343 - réalisation : Pastelle

Dossier de presse

Valoriser les soignants et les métiers du soin

- 2013**
Création de l'Institut du bien vieillir
- 2017**
Transformation en fondation d'entreprise, dédiée aux sujets du grand âge
- 2019**
Lancement de la première saison du podcast *La Voix des soignants*
- 2023**
Lancement des rencontres *Regards croisés* et des brunchs *Quand je serai soignant*
- 2024**
Publication de l'étude IPSOS sur l'attractivité des métiers de la santé et du soin auprès des jeunes européens

Après avoir consacré son premier cycle au grand âge, la Fondation Clariane dédie désormais ses actions aux soignants et aux métiers du soin. À l'heure où le secteur médico-social et le secteur de la santé souffrent d'une pénurie de soignants sans précédent, cette nouvelle thématique est au cœur d'une problématique majeure de la société, qui reste insuffisamment prise en compte. Dans le cadre de sa nouvelle feuille de route, la fondation allie des études sociétales ainsi que des actions sociales en articulation avec d'autres acteurs (publics, associatifs, etc.). À travers les projets menés, elle soutient une seule et même cause : changer le regard sur les métiers du soin et sur les soignants.



« Dans un contexte de pénurie de soignants et de crise des vocations, il nous tient à cœur de nous engager pour celles et ceux qui exercent les métiers du soin. Contribuer à comprendre et à relever les grands enjeux du secteur, c'est la mission de notre fondation. »

Marie-Anne Fourier,
déléguée générale de la Fondation Clariane

Pour son nouveau cycle *Aimer soigner*, initié en 2023, la Fondation Clariane travaille autour de **trois grands axes**

1

Prendre soin des soignants

2

Susciter des vocations et renforcer l'attractivité des métiers du soin

3

Interroger le sens du soin et de l'accompagnement

Nos partenaires



1 Prendre soin des soignants

Au travers de multiples actions, la Fondation Clariane entend contribuer à l'amélioration de l'état de santé des soignants, et plus précisément des soignantes, surreprésentées dans le métier. Ce sont donc en partie vers elles et pour elles que sont conçues les actions de la fondation : prévention contre les violences faites aux femmes, soutien psychologique et prévention en santé.

Actions solidaires

Bus du cœur des femmes

L'association *Agir pour le cœur des femmes* sensibilise et alerte les femmes sur leur santé cardiovasculaire. La Fondation Clariane soutient depuis plusieurs années son initiative *Bus du cœur*. Cette opération itinérante prévoit chaque année une quinzaine d'étapes à travers la France, pour permettre à des femmes précaires en rupture de soins de s'informer et de se faire dépister. Des professionnels des établissements du groupe Clariane participent comme bénévoles à l'accueil et au dépistage.



Réseau Maison des femmes

Dispositif de prise en charge unique des femmes en difficulté ou victimes de violences, le modèle de la Maison des femmes de Saint-Denis (93) a essaimé dans toutes les régions de France. La fondation fait partie des partenaires historiques de ce réseau qui propose à toutes les femmes qui en ont besoin un accompagnement social, médical et juridique : parcours de soins complet (planification familiale, mutilations sexuelles, violences conjugales...).

Fédération française des instituts du sein (FFIS)

La Fondation Clariane met en œuvre un projet de prévention du cancer du sein avec les instituts du sein pour mieux informer, former, éduquer et associer l'ensemble des professionnels de santé dans la lutte contre le cancer du sein.

La fondation et la fédération développent deux types d'actions pour :

- sensibiliser au risque de cancer du sein via des ateliers en visioconférence et mise en place d'un kit ;
- mettre en relation les soignants et les instituts du sein pour une prise en charge adaptée (orientation, information, soins classiques, soins de support, etc.).



Études et programmes d'action

SMOKEOUT

Lancement d'un programme inédit d'étude sur le tabagisme des soignants et de prévention contre le tabac à destination des soignants avec le département Santé publique, prévention, observation, territoires (SPOT) de l'université de Versailles-Saint-Quentin-en-Yvelines (UVSQ).

Prendre soin jusqu'au bout

Lancement d'un programme pour sensibiliser aux enjeux de la fin de vie, avec un cycle de cafés digitaux mensuels, destinés aux soignants du groupe, intitulés *Cafés Pallia*, animé par le docteur Claude Grange, médecin de soins palliatifs.



2 Susciter des vocations et renforcer l'attractivité des métiers du soin

Un contexte de pénurie de soignants, une crise des vocations... comment y remédier ? En valorisant le secteur, en faisant connaître la diversité de ses métiers, en donnant la parole aux « héros » du soin.

Quelques projets et réalisations

La voix des soignants

La série de podcasts *La Voix des soignants* fait entendre la parole des professionnels de santé. Réalisée en collaboration avec l'association Partage de Voix, elle plonge les auditeurs en immersion dans des lieux de soin, de jour comme de nuit. Chaque épisode met en lumière, par l'intermédiaire de témoignages engagés, un ou plusieurs métiers, dont on découvre le lien étroit entre technicité et profonde dimension humaine.

La première saison de cette série réalisée en Occitanie comprend six épisodes dans lesquels chaque soignant évoque la richesse humaine de son métier et de son parcours.

La Voix des soignants est disponible sur toutes les plateformes de streaming. Elle compte trois saisons.



Mémoires de soignants

Production d'un recueil de témoignages intitulé *Mémoires de soignants*, en collaboration avec la biographe Régine Zohar. L'objectif est d'illustrer la variété des métiers et des parcours, et de valoriser les soignants dans les différentes régions de France. La première édition a été réalisée en Provence-Alpes-Côte d'Azur en 2023.

À la rencontre des jeunes

La fondation va vers les jeunes pour leur présenter les métiers du soin :

- avec l'association Alliance pour l'éducation, elle coordonne des interventions de soignants de Clariane en collèges et lycées ;
- avec l'association C'Possible, elle a lancé une expérimentation en immersion intitulée *Le Défilé des métiers* avec un lycée professionnel et un établissement Clariane ;
- elle organise les rencontres *Quand je serai soignant* avec des étudiants dans les instituts de formation en soins infirmiers (IFSI) et d'aides-soignants (IFAS) afin d'échanger autour de leur future vie professionnelle et les encourager à poursuivre dans cette voie. Première rencontre à l'IFAS de Caen le 15 mars sur le métier d'aide-soignant, suivie le 12 mai de l'intervention à l'École Rockefeller IFAS/IFSI de Lyon sur le métier d'aide-soignant et le 18 octobre à l'IFSI de Saint-Denis pour évoquer le métier d'infirmier.

Chiffres clés 2023

près de **400**
collaborateurs
Clariane mobilisés

+ de **7 000**
personnes
soutenues à travers
ces partenaires

18
partenaires
de confiance

15
événements
organisés

Clariane

Clariane a adopté le statut de société à mission en 2023. Sa raison d'être, *Prendre soin de l'humanité de chacun dans les moments de fragilité*, fédère l'ensemble des 70 000 membres de sa communauté. Cette mission sociale et sociétale du groupe lui confère un rôle particulier qui repose

sur un sens aigu de la responsabilité de tous les acteurs de l'entreprise face aux grands enjeux du vieillissement et des fragilités en Europe. La Fondation Clariane s'inscrit dans cet engagement, en menant des projets concrets, porteurs de sens, en faveur de l'intérêt général.